

Zeitschrift:	Schweizer Soldat + MFD : unabhängige Monatszeitschrift für Armee und Kader mit MFD-Zeitung
Herausgeber:	Verlagsgenossenschaft Schweizer Soldat
Band:	70 (1995)
Heft:	6
Artikel:	Die Patrouille Suisse fliegt neu mit rot-weissen Tiger-Jets
Autor:	Knuchel, Franz
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-714321

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Die Patrouille Suisse fliegt neu mit rot-weissen Tiger-Jets

Vom Gefreiten Franz Knuchel, Jegenstorf



Der erste Tiger mit der neuen Patrouille-Suisse-Bemalung mit Pilot Maj F Ramseier, Leader des PS-Teams.

Nach dem Ausscheiden der Hunter-Flugzeuge, mit denen die Patrouille Suisse (PS) während 30 Jahren bei rund 350 unfallfreien Vorführungen viele hunderttausend Zuschauer begeisterte, beginnt nun eine neue Ära. Bereits letztes Jahr wurde entschieden, dass die Kunstflugformation künftig mit dem Raumschutzbjäger Tiger II F-5E fliegen wird. Neu wird auch die Bemalung der PS-Flugzeuge, die gleichzeitig und zwecks besserer Erkennung auch als sogenannte Aggressor-Flugzeuge in den Luftkampfübungen eingesetzt werden.

Am 16. März 1995 präsentierte sich auf dem Militärflugplatz Emmen, am Pressetag, die Patrouille Suisse erstmals mit Tiger-Flugzeugen der Öffentlichkeit. Gleichzeitig wurde das Geheimnis der neuen Bemalung gelüftet, und der erste Tiger mit dem eleganten rot-weissen Anstrich wurde am Boden und in der Luft vorgestellt.

Die neue Bemalung ging aus einem unverbindlichen Wettbewerb der Zeitschrift «L'Illustré» und «Schweizer Woche» hervor. Aus den 2500 eingegangenen Vorschlägen wurde der Entwurf des Grafikers Hansjörg Oberholzer aus Eschlikon von der Jury, die unter der Leitung von Astronaut und Militärpilot Claude Nicollier stand, ausgewählt. Das Kommando der Flieger- und Fliegerabwehrtruppen (KFLF) hat sich diesem Vorschlag angeschlossen.

Die «neue» Patrouille Suisse fliegt wie bisher mit sechs Flugzeugen und wird das bewährte Flugprogramm im grossen und ganzen beibehalten.

Die kurze Vorführung in Emmen zeigte, dass die Kunstflugformation mit den eleganten und schönen Tiger-Jets ausgezeichnete Figur machen wird. Das Publikum darf sich auf die Auftritte freuen.

Das PS-Team 95 steht unter dem Kommando von Maj Hans-Ruedi Beck, der auch als Trainer der Formation wirkt. Leader Maj Fredi Ramseier fliegt an der Spitze der Formation zusammen mit den Piloten Maj Daniel Hösli, Maj Werner Hoffmann, Hptm Markus Thöni, Hptm Paul Thoma sowie Hptm Gregor Tschudi, der neu ins Team aufgenommen wurde. Ebenfalls neu im Team ist Reservepilot Oblt



Die 6 Tiger der «neuen» Patrouille Suisse in der Formation Doppelpeil (bei der Vorführung am 16. März 1995 in Emmen).

Jan Frasa. Alle Mitglieder sind erfahrene Piloten des Überwachungsgeschwaders (UeGe), die bereits zwischen 400 und 1500 Stunden mit dem Tiger geflogen sind.

Aushängeschild der Flugwaffe

Ziel der PS-Einsätze ist es, in der Öffentlichkeit auf den hohen Ausbildungs- und Trainingsstand der Schweizer Flugwaffe aufmerksam zu machen und den Willen zum Schutz des schweizerischen Luftraumes zu dokumentieren.

Die PS-Vorführungen dienen weiter der Motivation innerhalb der Flugwaffe sowie des militärischen und fliegerischen Nachwuchses. Letztlich dienen die Auslandauftritte der PS der guten Kontaktspflege mit den befreundeten Luftwaffen sowie als Werbeträger des schweizerischen Wehrwesens.

PS-Vorführungen 1995

In der Schweiz wird die «neue» Patrouille Suisse am 26. August beim Flugtag in Dittingen BL und am 9. September anlässlich des 75-Jahr-Jubiläums des Flughafens Genf-Cointrin zu sehen sein.

Der erste offizielle Auftritt mit Tiger-Flugzeugen an einem Flugmeeting findet am 10. Juni in San Javier, Spanien, statt.

Weitere Einsätze sind am Internationalen Air Tattoo 22./23 Juli in Fairford, England, am 2./3. September in Rivolto, Italien, sowie am 17. September in Reims, Frankreich, vorgesehen.



Patrouille Suisse Team 95 (16. März 1995 in Emmen). Hinten im Cockpit: Leader Maj Fredi Ramseier. Stehend von links nach rechts: Hptm Werner Hoffmann, Hptm Markus Thöni, Hptm Gregor Tschudi, Kommandant und Trainer Maj Hans-Ruedi Beck, Oblt Jan Frasa. Vorne von links nach rechts: Maj Daniel Hösli, Hptm Paul Thoma.